

INICIATIVAS PARA UNA REGIÓN FRAGMENTADA

EL INFORME ELABORADO POR LA COMISIÓN ASESORA PRESIDENCIAL DE LA ARAUCANÍA ENTREGA UNA SERIE DE PROPUESTAS PARA QUE LA NOVENA REGIÓN PUEDA SALIR DE LOS PROBLEMAS EN LOS QUE SE ENCUENTRA SUMIDA DESDE HACE VARIOS AÑOS. EL OBISPO DE TEMUCO, MONSEÑOR HÉCTOR VARGAS, QUIEN LIDERÓ DICHO GRUPO DE TRABAJO, SE REFIERE A LOS DESAFÍOS DE ESTA ZONA EN PUGNA.

Por Victoria Hernández_ Foto Gentileza Obispado de Temuco

La Región de La Araucanía lleva años en un conflicto que parece no tener solución. Por eso, considerando sus problemas y la violencia que ha prevalecido en esta zona del país, en agosto de 2016 el gobierno de la Presidenta Michelle Bachelet ordenó que se instaurara la “Comisión Asesora Presidencial de La Araucanía”, con la finalidad de proponer un conjunto de propuestas que permitan resolver los conflictos que aquí se registran.

La instancia fue presidida por el obispo de Temuco, monseñor Héctor Vargas, e integrada por 20 representantes del poder ejecutivo, la comunidad mapuche, la iglesia y el sector privado. Tras seis meses de trabajo, en enero la Comisión entregó a la Presidenta su informe con las iniciativas.

Esencialmente, el documento plantea propuestas en tres ámbitos: reparación de víctimas de la violencia en la región; participación, reconocimiento y nuevas formas de reparación de los pueblos indígenas, y el desarrollo productivo regional y territorial. Esta segmentación, señala el Informe, permite dar respuesta a los tres ejes que se consideran fundamentales para una política de Estado en favor de la Región de La Araucanía.

POLÍTICAS ELABORADAS CON EL PUEBLO MAPUCHE

Monseñor Héctor Vargas, presidente de la Comisión, entrega los principales alcances y pone en perspectiva el trabajo desarrollado por esta instancia formada y dirigida por actores regionales.

A su juicio, ¿cuáles son los mayores problemas que hay en la Región de La Araucanía y que contribuyen a configurar la situación de creciente violencia que se ha producido en esta zona?

Una de las causas principales del conflicto en la región es la excesiva centralización con que el Estado maneja sus políticas y su falta de relación con la realidad concreta de cada territorio. Esto ha generado en La Araucanía un malestar, una desconfianza y un sentimiento de postergación que se han extendido y que, obviamente, no facilitan la buena relación entre el Estado y los habitantes de La Araucanía.

A ello se suman los altos índices de pobreza que hay entre nosotros y la falta de oportunidades que existe especialmente para los jóvenes en zonas rurales, lo que constituye un terreno fértil para grupos ideologizados violentos que no respetan el Estado de Derecho ni los derechos de los demás. También

es importante mejorar la institucionalidad representativa y las políticas dirigidas a los pueblos indígenas, en particular respecto del pueblo mapuche. Se requieren políticas que sean elaboradas con ellos y no solo para ellos, de tal manera de que lo que se haga cuente con su consentimiento y así facilite la interacción entre este pueblo y el Estado.

Por otra parte, la realidad pluriétnica, multicultural, con una historia entre vencedores y vencidos que no logra consensos, de serias diferencias económicas y sociales, lo transforma en un territorio con gran variedad de agrupaciones y sectores pertenecientes a diversos ámbitos de la vida y quehacer regionales, tanto mapuche como del resto de la sociedad, que sin duda aportan mucho al todo, pero que no siempre logran interactuar positivamente con las expresiones afines, y menos aún con las de ideas y planteamientos antagónicos. Así se hace complejo construir futuro desde una identidad y desafíos regionales no compartidos.

Se requiere superar una mentalidad de gueto con actitudes defensivas. Ello da cuenta de las serias dificultades para levantar instancias de diálogo entre los distintos actores regionales, que, derribando prejuicios y desconfianzas, sirvan como punto de



Obispo de Temuco, Monseñor Héctor Vargas.

encuentro para la búsqueda de acuerdos, ámbito en que la Comisión Presidencial fue un avance y un muy buen ejemplo.

El Informe de la Comisión Asesora Presidencial de La Araucanía plantea propuestas en tres ejes fundamentales. ¿Podría comentar las principales ideas en cada uno de ellos?

En materia de reparación de víctimas, lo que se propone es básicamente la creación de una institucionalidad y la disposición de los recursos necesarios para el apoyo de quienes han sido objeto de la violencia.

En cuanto al reconocimiento y reparación de los pueblos indígenas, lo que se acordó es la urgencia de su reconocimiento y de su participación real en las decisiones en materias propias, mediante una institucionalidad que les permita plantear sus visiones y propuestas.

Tratándose del desarrollo regional, se apunta a medidas que otorguen a la región los recursos y atribuciones para afrontar el rezago en que se encuentra. En este ámbito, es interesante destacar que además del conjunto de medidas acordadas, también fruto del consenso se generó un listado con 12 propuestas esenciales, que constituyen el centro de las medidas en cada uno de los ejes definidos.

¿Qué se necesita para que las propuestas de esta Comisión se materialicen y traigan paz social a la zona?

El trabajo de esta Comisión reúne dos características que pueden contribuir a que, en este caso, el resultado sea mejor que en años anteriores. En primer lugar, hemos visto en el gobierno y también en todos los parlamentarios de la región, su disposición para lograr acuerdos y solucionar los problemas que nos afectan. Este aspecto resulta fundamental, porque es desde el Estado donde se tienen que generar los mayores cambios y, sobre todo, una forma diferente de abordar la temática regional.

En segundo lugar, esta fue una Comisión formada y dirigida por actores regionales con distintas sensibilidades, que pusieron su esfuerzo y dedicación para lograr por consenso acuerdos que permitan avanzar hacia el futuro. No se cometió el clásico error de disponer desde el centro del país qué hacer, sino que fue un grupo de actores y ciudadanos locales quienes se abocaron a buscar respuestas a sus necesidades. Es por ello que estamos discretamente esperanzados en que todo este trabajo rinda frutos y la propuesta se pueda ir concretando en el tiempo para el bienestar de todos los que vivimos en La Araucanía.

CUARESMA 2013
Comisión de Asesoría y Apoyo al Gobierno Regional
del 10 de Febrero al 29 de Marzo

LAS 12 PROPUESTAS ESENCIALES

El Informe considera una serie de iniciativas que, según monseñor Héctor Vargas, "sirven de guía para las autoridades, en cuanto a los puntos en que se requiere avanzar de manera más urgente". Estas son:

- Creación de la Ley Araucanía que contemple que los aspectos planteados en este informe sean materia de ley.
- Dictar una ley que cree un fondo de reparación a las víctimas de la violencia.
- Creación de una comisión de reparación de víctimas de la violencia.
- Dictar un nuevo reglamento que regule los mecanismos de compra de tierras del artículo 20 letra b de la Ley Indígena.
- Creación de una comisión especial de tierras indígenas.
- Reconocimiento constitucional de los pueblos indígenas.
- Representación política especial de los pueblos indígenas en el Congreso.
- Impulsar de manera urgente el Ministerio de Pueblos Indígenas.
- Incorporar nuevos territorios de la Región de La Araucanía al Programa de Gestión Territorial de zonas de rezago de la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo del Ministerio del Interior.
- Impulsar Planes de Desarrollo Integral en comunidades indígenas (habitabilidad, infraestructura, desarrollo), modificando y operativizando la Glosa 10 de Ley de Presupuesto de Gobiernos Regionales.
- Creación de una Agencia del Agua, que pueda catastrar, planificar, controlar y proponer una estrategia de abordaje sistémico de uso y distribución de este recurso, que derive en una política regional de desarrollo de recursos hídricos y un Plan Estratégico Regional de Riego.
- Generar un programa de fortalecimiento de organizaciones y emprendimientos mapuches, a través de un Centro de Negocios y Desarrollo Mapuche.